

HERALDO DE ALICANTE

ANUNCIOS
pago anticipado

Año VI—Núm. 1.547

Lunes 23 de Mayo de 1910

MAYOR, 36: PISOS 2.º Y 3.º

SUSCRIPCIÓN
pago adelantado

Agua de Solares

Especialmente indicada en los CATARROS INTESTINALES, NEURAS-TENIA GASTRICA E HIPEROLOIDIA.

De uso universal como AGUA DE MESA. Facilita la digestión y es grata al paladar.—Gran medalla de oro en la Exposición de Lieja 1905.

De venta en farmacias y droguerías.

Depósito: San Fernando, 25.—D. RAFAEL SAMPER

De mal en peor

Por un resto de pudor fué eliminado en Madrid de la candidatura dinástica, en las elecciones de diputados á Cortes, la representación de la *Defensa Social*. Excesivo alarde de desvergüenza era presentarse en público, cogidos del brazo, Canalejas y Maura.

Aquel resto de pudor se ha perdido, y ahora, en las elecciones de senadores, Canalejas se ha despojado de la consabida hoja de parra, uniéndose con la *Defensa Social*, á cuyo presidente, respetable inquisidor, se ha dado un puesto en la candidatura encasillada. Y en otras partes lo mismo que en Madrid.

Después de un Ayuntamiento tan monstruoso, habrá quien siga creyendo en el liberalismo, en la seriedad y en la honradez política de Canalejas? Tendrá éste la osadía de seguir monologuando acerca del tema vaticanista y haciendo alarde de sus proyectos anticlericales?

Bastaba el repugnante amontonamiento con Maura para declarar desertor de las filas de la democracia y traidor á la causa de la civilización. Después de entregarse á los inquisidores de la mal llamada *Defensa Social*, qué autoridad tiene, qué crédito, qué respetos y qué consideraciones políticas merece el instrumento de Maura, el aliado del organismo más genuinamente vaticanista, más brutalmente reaccionario?

Jamás la comedia, la farsa parlamentaria, la mentira política de la Restauración fué llevada á los inconcebibles extremos de ahora. Ni Cánovas, ni Sagasta, ni Villaverde, ni Silvela, se atrevieron á tanto. Se necesitaba que Canalejas llegara á la presidencia del Consejo de ministros para prescindir de las buenas formas, para burlarse de la honradez, de la decencia y de la honestidad política.

Después de los crímenes, de los ultrajes á la civilización y á la moral realizados durante la última dominación de Maura, nada había, nada podía haber de común entre Maura y los liberales, entre Maura y quien se llamara democrata; pero era más grande todavía el abismo abierto entre los delatores, entre los esbirros, entre los verdugos de la *Defensa Social* y la España liberal y democrática.

¿Cómo imaginar que Canalejas, el verbo del bloque de las izquierdas, después de azuzar á Muret y de aplaudir las acusaciones y la actitud de éste, causa determinante de la crisis que dió el Poder á los liberales, se convertiría en instrumento de Maura y en aliado de los vaticanistas más calificados? ¿Con qué autoridad moral, con qué prestigios va á presentarse ese hombre á las Cortes? ¿Qué valor ha de darse á sus palabras, qué crédito á sus promesas?

Se ha pasado al enemigo, es el protegido de Maura, el aliado de la *Defensa Social*, y no puede contar ni con la confianza, ni con el apoyo, ni con la estimación de la España democrática.

Bajo el peso del mayor de los desprestigios se hundirá en el Parlamento sin que Maura y la *Defensa Social* puedan salvarle.

DIALOGO

EN LA CALLE

—¡Panoracio!...
—¡Amigo Timoteo!... ¿Cómo tá por aquí?

—Mira, chico; verás: el «caciquillo don Bartolo», desde que sabió el papá de la gran oratoria y verborrea á lo más alto de la política, que se ha puesto insufrible. No deja títere con cabeza, siempre está amenazando á los vecinos del pueblo, con imponerles multas y el abrumarles y aburrirles con que les impondrá las mayores cuotas de consumos. Dime ahora, ¿qué no hará con mis amigos y conmigo, que no queremos mancharnos apadrinando sus descarados chanchullos... electoreros!

Pues como dice que él solo manda; el Ayuntamiento no celebra sesiones, digo, las celebran sus amigos en familia. Y los demás de nada nos enteramos.

—Vamos á ver: ¿qué no tenéis minoría en el Ayuntamiento?

—¡Hombre!... ¡Por Dios!... ¿Qué podemos hacer nosotros en una aldea? Si que tenemos representación en el Municipio, ¡pero como si no! El reloj siempre se adelanta y mis amigos nunca llegan á tiempo de impedir se haya consumado un acto, ¿sabes? ¡Ah, con agravante el acto que por ser público, les solo de nombre!

Nada... nada... Que no se puede vivir.

—¿Y qué piensas hacer, abandonado de todo el pueblo... buscar alguna panacea?

—Oyeme amigo Panoracio; en secreto voy á decirte una cosa. Tú que andas un poco metido entre los chicos de la prensa, podías hablarles para que desde sus respectivos periódicos, digan algo de lo que ocurre. No sabes cuánto te lo agradecería. A ti esto te es fácil; con los antecedentes que yo te de, y como á los chicos de la Prensa todos los caminos les están expeditos, pueden adquirir del Gobierno civil copia de los presupuestos de mi pueblo, y verás entonces como podremos con conocimiento de causa moralizar su administración, hoy puesta en manos de ese caciquillo de D. Bartolo.

Aquí en la capital, como es un pueblo grande, nada de esto ocurre, sois muchos y os podéis defender en caso de que os veáis molestados. ¡Pero en un pueblo!... Lo peor que hay es un pueblo. Oyéme, no hay otra cosa peor.

—¿Qué bien hablas, hablas como matemática es la marcha de un reloj, mi querido amigo Timoteo. Lo único que te hace falta saber, es que los chicos de la Prensa, no son tales chicos, digo, que no son lo que parecen. Te diré: para que me entiendas mejor. No gozan de esos deseos naturales y legítimos, en ésta como en tu pueblo, si no sucede lo propio, pueden darse la mano; otras son las apariencias y otros los medios para cubrir las formas.

—¿Querrás creer que los chicos de la Prensa no pueden conseguir conocer qué presupuestos forma el Ayuntamiento?

Están interesados, y por el sólo hecho de estar interesados en saber lo que producen los arbitrios de Matadero y Puertos públicos ¡que si quieres!... ¡Magra!

Con que llévate esta muestra de aquí para tu pueblo, medita y piensa, y una vez que te se ocurra algo de nuevo, como solución, ven por acá y volveremos á hablar de este asunto.

—¡Adios Panoracio!

—¡Adios Timoteo! Démonos un abrazo y hasta nuestra próxima entrevista.

Consejo honrado

El gobernador civil de Valencia señor Moreno, en justa recompensa á los servicios prestados en la ciudad del Turia, se

ha ganado el ascenso. He aquí el artículo de *Valencia Nueva* que lo comenta:

«A medida que transcurren los días y van conociéndose detalles referentes á lo ocurrido con los ciudadanos apesados por el gravísimo delito de tener el suficiente valor para manifestar públicamente una opinión honrada en forma correctísima, aumenta la indignación de los pechos nobles.

Consecuencia de ella, es la unanimidad en las censuras que se dirigen al gobernador civil Sr. Moreno.

La conducta de nuestra primera autoridad civil fué, y continúa siendo, incalificable, sencillamente indigna de un gobernador de último orden, de esos cuyo valor y falta de recursos, confían á la fuerza pública las soluciones que su negada inteligencia no puede sugerirles.

«No se resigna el gobernador á que le juzguemos de este modo? Entonces peor para él: sólo por necios ó por malvados se llevan á cabo hechos tan bajos, tan cobardes, tan vergonzosos como los que la seguridad cometió y comete; ¿cumplieron órdenes del Sr. Moreno? ¿No quiere pasar por inepto? Es malvado; esta lógica aplasta como los sables de los de «los cascotes» aplastaba impunemente las carnes y cráneos de indefensos seres.

Ni aun juzgando al gobernador con esa infinita piedad con que se mira por las almas generosas á los desdichados más grandes, puede atenuarse la gravedad de la ofensa inferida á nuestra ciudad por el Sr. Moreno.

Es tan absurdo, tan inconcebible, que apenas se daría crédito á no haber visto las huellas de los sables de nuestros cascotes, en brazos, cabezas, pie nas, en todo el cuerpo de machachos casi niños, de hombres y de ancianos.

Ve al gobernador quien le defiende ó siquiera disculpa: él mismo, redactando los telegramas dirigidos á diarios de Madrid; alguno de éstos diciendo lo que sus corresponsales no han transmitido y dándole como suyo; y aquí en Valencia, tiene frente á él la Prensa sincera, amiga y contraria del Sr. Soriano; y á su lado ¿cuál?, á los neos de sacristía, á los oleaginosos periódicos y al esclavizado á la carreta del Temple, por siete miserables duros al mes; el sueldo de dos redactores, después de todo.

Nuestra conducta, pues, es honrada, es noble.

Pedimos la marcha del gobernador antes de que el pueblo justamente indignado le eche.

Queremos que se vaya, porque con su conducta, indigna de Valencia, se ha distanciado de tal modo, que jamás logrará borrar con nada su tristemente célebre popularidad.

¿Para qué sirve la honradez profesional en todos los órdenes? Para confesar los errores y aplicarse dignamente el castigo, y el único que cabe á los gobernadores que se hallan con respecto al pueblo como el Sr. Moreno aquí, es la dimisión inmediata, pero con tal carácter de irrevocable, que empiece por pedir ocho días de licencia y ya desde su casa enviar la dimisión.

Este procedimiento á más de eficacia para la irrevocabilidad, tiene una ventaja enorme: la de evitar que el pueblo, ignorando los propósitos del gobernador, se vea imposibilitado de acudir á despedirle merecidamente.

No creemos que el Sr. Moreno acepte nuestro leal consejo y obre en consecuencia.

El Sr. Moreno dará más crédito al esbirro Crespo Azorín, el más impopular representante que puede tener un distrito en las Cortes; atenderá mejor los consejos del diario regentado por el terrible Pini—¡qué miedo!—ó al seráfico, ó al de los 170 votos á 10 pesetas y 5.000 para el jefe de los republicanos (?), al «apoderado» del Sanatorio, al heredero de troqueles, al de los nombramientos de agentes del gobernador en blanco.

Allá el Sr. Moreno con su conciencia;

el tiempo dirá quien lo ha aconsejado mejor, más en armonía con los deseos del pueblo.

Cada hora, cada minuto más que continúa en el Temple, es una bofetada á la Valencia injuriada por él gravísimamente.

Oréanos: ¡váysese!...

¿Quién sabe si algún día se arrepentirá de su sordera de ahora!

Se han dado ejemplos.»

Tres sonetos

LA GUERRA

Surgió el conflicto entre las dos naciones

por ambición bastarda y egoísta; y por fin acordaron que no exista más suprema razón que los cañones.

Se lanzan á luchar las dos legiones con un furor que el ánimo contrasta, y se presentan, negros á la vista, mil cuadros de salvajes destrucciones.

Húndense baques en el mar profundo, derriban ciudades bajo el peso de un vómito de fuego tremebundo, corre la sangre humana con exceso, y entona mientras orgulloso el mundo un himno á las conquistas del Progreso.

AMOR AL PROJIMO

Debía cien pesetas un bracero á un monstruo que explota la pobreza é hipócrita ocultaba su vileza dándole de cristiano verdadero.

Venció el plazo fatal, y el pobre obrero esperando sin duda hallar nobleza, fué á ver al acreedor sin el dinero.

—Señor, un nuevo plazo.—¿Qué osadía! ¡Piedad!—¡Es imposible; concluyamos! ¡A juzgado ó pagar en este día.

Y á poco de la acción que relatamos, orando aquel cristiano repetía: «así como nosotros perdonamos...»

REDENCION

La sociedad estaba corrompida: á la impiedad, al vicio, á los placeres, igualmente los hombres y mujeres dedicaban las horas de su vida.

Baja Dios á la tierra envilecida; explica la virtud y los deberes y arroja á los infames mercaderes, que explotaban su casa bendecida.

Maere en la Cruz, y enseña dolorido, de los cielos la senda venturosa; y tras el largo tiempo transcurrido de aquella Redención esplendorosa, hay mercaderes como siempre ha habido y pocos cumplen su doctrina hermosa.

A. B. C.

Advertencia

Para todas aquellas personas á quienes pueda interesar los asuntos relacionados con el periódico HERALDO DE ALICANTE, hemos de hacer público, que por la ausencia del director propietario D. Juan Carrasco, están encargados de la dirección y administración respectivamente, nuestros queridos compañeros D. Rafael López Arias y D. Francisco Sempere.

LO JUSTO

Con el título que sirve de epígrafe al presente artículo, publica nuestro colega *España Nueva*, de Madrid, un artículo hablando de los sucesos ocurridos el pasado lunes en Valencia. Por creerlo de interés y haber estado anteriormen-

te en esta ciudad de gobernador civil el Sr. Moreno, lo reproducimos.

Dice así: «No hemos visto que ningún colega monárquico, excepción hecha de *El Correo*, reproduzca juicios de la Prensa valenciana sobre los sucesos del lunes. Sin duda, han temido que se vinieran abajo sus irritadas y ligeras apreciaciones. Acaso han querido que no se conozca la conducta del gobernador y de los guardias de seguridad. Tal vez pretendieron que se mantuviesen firmes sus iracundos apóstrofes contra los republicanos de Valencia. No ha servido el juego. Se nos denunció á nosotros por reproducir esos juicios; á falta de mejor pretexto; más no ha sido posible evitar que *El Correo*, *El Liberal*, *El Pats* y *El Radical* divulguen las severas apreciaciones de periódicos locales que, distanciados políticamente de Soriano, rinden culto á la verdad relatando los hechos y señalando responsabilidades. Con ello basta para que las aguas discurren por su cauce natural.

Organos políticos de opuestos temperamentos, como *El Mercantil Valenciano* y *El Pueblo*, coinciden en culpar al gobernador. Que se nos denuncie ó no por reproducir esas apreciaciones, que se nos amordace ante los caprichosos juicios de la Prensa monárquica, igual da. Los primeros informes se han venido á tierra. Lo que se quiso hacer creer á las gentes no ha podido resistir á la unanimidad que, acerca del modo de producir los sucesos, se advierte en toda la Prensa valenciana. Ni aun se atreven á desvirtuarlos francamente los periódicos carlistas y ministeriales de allá. En sus columnas queda patente el origen de los trastornos que no puede imputarse á los radicales. Se ha frustrado, una vez más, la conjuración de odios contra Soriano.

Y al propio tiempo que ocurre tal, las gentes ven con asombro la estudiada indiferencia en que se envuelven y entierran los sucesos de Monforte. Los que se quedaron roneos á fuerza de rugir maldiciones por lo de Valencia, se encogen de hombros ante los mozos y mujeres acribillados á balazos en Monforte, y que, por lo visto, son muertos de tercera clase. Su piedad se ha agotado al comentar las primeras equivocadas noticias de Valencia. ¡Habrá que oír lo que dijeran si Rodrigo Soriano llega á estar en Monforte, aun cuando fuera de pasada! Entonces todo habría sido grandes titulares, furibundas impresiones, anatemas contra Soriano. Pero ocurre en un fardo caciquil, hay responsabilidades manifiestas, no caprichosas, y todo es apresuramiento en cohar paletadas de olvido sobre los mozos y mujeres muertos en Monforte por obra y gracia del caciquismo.

Es muy significativo el contraste. A los monárquicos sólo interesa la sangre vertida cuando puede utilizarse como arma política contra alguien. La carne del pueblo no les preocupa. ¿No lo estamos viendo en sus comentarios? Silencio sobre lo de Monforte; mutismo sobre el centenar de heridos en Valencia.

¿Quién no recuerda lo que pasó aquí cuando el «Hospicio»? Desde que Silvela encerró la fórmula suprema del arte de buen gobierno en la cápsula del Matusser, se ha consolidado la antigua teoría ministerial española. No se ve si hay hermandad en la cuantía de represión y los sucesos que la determinan. Todos los monárquicos son á amparar á las autoridades, á librarlas de culpa. Y al periódico que analiza sus actos, se le acusa á denuncias: el orador que le censura, se le envía á la cárcel, por mucha corrección que ponga en la frase. ¡Largo se asombran los monárquicos de que la nación está contra ellos!... ¿Creerán que su conducta pasa inadvertida?

Deben creerlo, á juzgar por el cuidado con que reocatan las informaciones de la prensa valenciana. Pero la verdad surge por su propio esfuerzo, y caen por tierra

Gran establecimiento de Loza, Porcelana, Cristalería, Vajillas, Batería esmaltada de cocina, Cubiertos y objetos de metal blanco, Lampistería y Aparatos para alumbrado eléctrico, Artículos del país y extranjeros, Objetos de fantasía, Juguetes para fondas, restaurantes y cafés.

La casa que más barato vende. — Precios sin competencia. — San Fernando, 10 y Princesa, 24

¿Quereis beber agua fresca Y BUENA?

Visitad el depósito recién abierto al público en la Plaza de las Monjas, número 3.

Las aguas que se expenden son las puras y cristalinas de la Fuente de la Teja de Tibi; para los delicados del estómago no tienen rival. ¡Probadlas! ¡Probadlas y os convencereis!

Paseo á las aguas que tanta falta les hacia á los alicantinos! En el depósito 30 centimos, cantaro; y á domicilio 35 idem.

3, PLAZA DE LAS MONJAS, 3

LA LUCENTINA GRAN ALMACEN DE CALZADO

ASCENSION ARACIL

Grandes existencias en calzados de las acreditadas fábricas de Palma de Mallorca, Barcelona Valencia, Bilbao y Elda. SOLIDEZ, ELEGANCIA y ECONOMIA. Precios sin competencia é increíbles desde 0'25 el par hasta 25 pts. Queremos la venta exclusiva con pequeñas utilidades, en la mucha venta está la ganancia.

OJO.—No equivocarse, ya la conocen bastante.

LA LUCENTINA CALZADO MALLORQUIN

Y á la vista del público

Visitar el almacén, está todo en los escaparates

Plaza Isabel II, 27 y San Francisco, 17, ALICANTE

ENTRADA LIBRE — NO CONFUNDIRSE

Librería, Imprenta y Papelería

de Manuel Pastor, Mayor, 1 y 3, Alicante

En este elegante establecimiento, montado á la altura de los mejores de España en su clase, encontraré el público todo cuanto desee en librería, así como en artículos de escritorio y fantasía.

Inmenso surtido en devocionarios, tarjetas, menús, participaciones de enlace, y nacimientos, recordatorios para comuniones, esquelas mortuorias, impresos de defunción é infinidad de artículos que sería interminable enumerar.

gratuitas imputaciones y propósitos arbitrarios. No se ha conseguido ochar sobre los republicanos de Valencia las culpas que queda la prensa monárquica. Ha abortado nuevamente la conjuración de odios contra Rodrigo Soriano. Y aun denunciándonos, acusándonos, va por todos los periódicos imparciales el relato exacto de lo ocurrido, que desvanecen todas las novelas forjadas por los que no saben qué hacer contra los republicanos. La verdad se ha restablecido. Las responsabilidades se han concretado.

En esta elegante establecimiento, montado á la altura de los mejores de España en su clase, encontraré el público todo cuanto desee en librería, así como en artículos de escritorio y fantasía. Inmenso surtido en devocionarios, tarjetas, menús, participaciones de enlace, y nacimientos, recordatorios para comuniones, esquelas mortuorias, impresos de defunción é infinidad de artículos que sería interminable enumerar.

El proceso JARA-NARBONA

Ultima sesión.— Informes de la acusación y defensa

Desde las primeras horas de la mañana un gentío inmenso invade el local de la Audiencia para cojer sitio. A las once y cuarto se da comienzo al acto y apenas se abren las puertas de la Sala la ocupa parte del público, quedando la mayor parte fuera.

Comienza la comparecencia de testigos por D. Miguel Caballero, exinspector de Policía, quien á habilitadas preguntas de la defensa viene á confesar que no hizo nada de lo esencialmente pertinente en averiguación de lo denunciado en la casa de los señores de Narbona.

D. Francisco Sánchez Olmos, juez que era cuando el suceso Narbona; el testigo se excusa alegando que se halla ocupado en una diligencia de su cargo de magistrado.

A instancia de la defensa vuelve á ser llamado y contesta en la misma forma, pero el público nos enteramos que dicho señor no tiene diligencia y que pasa por el vestíbulo de la Audiencia; el Sr. García Muñoz pide que se consigne en acta su protesta.

Las criadas que fueron del Sr. Narbona, María Guirao Lucas, Dolores Gar-

oía y Justa Morales (esta testigo fué criada del juez señor Sánchez Olmos). La defensa renuncia á la declaración de otros testigos.

Con rara unanimidad, las tres criadas, al preguntarles la defensa, aunque fuera por los años, responden:

—En casa de los señores no ha ocurrido nada.

Las risas del público corren la inoportuna contestación.

Terminada la prueba testifical y dándose por reproducida la documental, se suspende el acto para esta tarde á las cuatro en que tendrán lugar los informes.

Se reanuda la sesión.— Informes de la acusación

A las cuatro se reanuda la sesión como estaba anunciado y la presidencia concede la palabra al acusador Sr. Ojeda (D. Isidoro).

Este, en medio de los murmullos del público, hace grandes elogios del procesado, lamentándose de que sea una persona del vaimiento de Jara Carrillo que es una gloria de Murcia á quien tenga que acusar, pero que á alguien había de seguirse la acción y ese alguien ha sido el Sr. Jara Carrillo (grandes ruidos).

Hace el relato de los hechos y á la vez la parte de los artículos constitutivos de delito; compara la conducta de Región de Levante con la de los demás periódicos de la localidad (el público cero).

Dirigiéndose á la representación del Sr. Jara Carrillo, exclama:

—Y yo pregunto á la defensa: ¿si se hubiera tratado de un amigo político de Región de Levante, hubiera dicho este periódico todo cuanto dijo contra el señor Narbona? (Ruidos).

(La defensa hace insistentes señas de que sí).

La acusación contesta:

—Pues no lo he visto nunca.

La defensa:—¡Porque no ha habido ocasión! (Pruebas de satisfacción del público).

A las seis termina el discurso de la acusación que el público ha escuchado con mercedas muestras de desagrado, y se suspende la sesión por unos momentos.

Informe de la defensa

Se reanuda de nuevo la vista promoviendo gran alboroto entre el público por querer todos entrar en la sala; la expectación es grande; en medio del mayor silencio empieza D. Hernán García su informe, que ha sido un brillantísimo discurso, siendo interrumpido varias veces por el público con muestras de aprobación, teniendo el presidente que rogar el silencio.

Imposible seguir paso á paso el hermoso discurso forense del defensor, pues ocuparía mucho espacio.

Pregunta á la defensa:

—¿Pero es que ha sido el Sr. Jara el único periodista que ha hecho campañas para el descubrimiento de un crimen?

Ahí está el de la calle de Tudescos sobre el cual la prensa de Madrid vertió más graves y más insistentes acusaciones que las formuladas por el Sr. Jara. Y sin embargo nadie se ha querellado contra esos periodistas.

Citó también otros casos análogos, entre ellos el asesinato de una anciana en Lumberras (Montegudo).

Aquí el Sr. García pronuncia vehementes párrafos, haciendo resaltar las distinciones entre la balsa y la levita, que de nuevo provocan en el público manifestaciones de agrado.

Confía la defensa en la rectitud del tribunal juzgador.

Dirige, al final, un saludo al Sr. Jara, diciéndole que esté tranquilo y que al llegar á su hogar, donde su vieja madre le espera deshecha en lágrimas, le diga que no tenga miedo, porque un soneto suyo no cabe en la cárcel...

Terminado el juicio son felicitadísimos defensor y procesado por el numeroso público que ocupa todas las piezas de la Audiencia, y acompañados á sus domicilios tributándoles grandes aplausos.

Se espera el fallo del tribunal con gran impaciencia.

El Corresponsal

Militares

Se han presentado al Excmo. señor general gobernador militar de esta plaza, el capitán de ingenieros D. Felix Angosto y el primer teniente de infantería D. Emilio Diaz Morea.

Sucesos y accidentes

Denuncias

Por infringir las Ordenanzas municipales han sido denunciados cinco vecinos.

—Ayer fueron conducidos por la guardia municipal al Gobierno civil varios mendigos forasteros para que se les facilitara carta de socorro para sus pueblos.

Casa de Socorro

Guardia para mañana: Médicos: D. Francisco Benitez y don Miguel Gueri. Practicantes: D. José Mingot.

¿Quiere usted tomar los mejores aperitivos?

EN EL ESPAÑOL

Tribunales

El tribunal de jueces populares de Alicante, entenderá mañana en un juicio que ha de verse ante la primera sala de esta Audiencia sobre delito de robo, en el que aparecen procesados Rafael López y tres más.

Todos los juicios de la competencia del tribunal del jurado, procedentes del partido judicial de Denia, se han señalado para su celebración en aquél día-

trito de los correspondientes al segundo cuatrimestre del presente año, asistiendo á dichos actos los señores de la sección segunda de esta Audiencia provincial.

COGHE PARA LOS BAÑOS DE BUSOT

Del Hotel Samped y de la posada de la Balsa, sale á diario, á las dos de la tarde, coche para los baños de Busot, saliendo desde aquel punto, á las siete de la mañana.

Hay carros para equipajes y coche particular para las familias que deseen hacer solas el viaje.

Espectáculos

Teatro Principal

Anoche se celebró la anunciada función á beneficio de las Cantinas Escolares.

El teatro estaba brillantísimo, ocupando las localidades un distinguido público.

El programa era casi el mismo de la función celebrada el 6 del presente mes á beneficio de la Cruz Roja.

La comedia en dos actos de los hermanos Quintero, fué muy bien interpretada por las bellas señoritas Consuelo Fernández y Gloria Domínguez, y los Sres. Castellón, Villa, Alemáñy, Botella, Bubda, Iborra y Gil.

Al final de la representación fueron muy aplaudidos los distinguidos artistas, teniendo que presentarse á escena repetidas veces.

El eminente actor D. Miguel Soler, recitó el monólogo de Eusebio Blasco «Duerme», siendo ovacionado al finalizar.

Como final, se puso en escena «El trabuco», letra de D. Emilio Sánchez Pastor y música de Joaquín Valverde (hijo) y Torregrosa, dirigido por D. Miguel Soler y el maestro alicantino D. Francisco Sánchez.

Como en el beneficio anterior estuvieron muy bien en sus respectivos papeles la bellísima señorita Enriqueta Val en el de Visenteta; en el de tía Francisqueta la bella señorita Belen Oliver, y muy bien como siempre don Feliciano Castellón, como así mismo en sus respectivos papeles los Sres. Paigerver, Belda, Villa, Monmenen, Verdú y Alemáñy.

El coro lo formaban las angelicales señoritas Gloria Domínguez, Adela Navarro, Carmen y Vicenta Candela, Luisa Oliver, Joaquina Fernández, Rosario Navarro, Rosé de Maricour, Sofia Peña, Victoriana Portes, Laureana Rico, María Navarro, Gloria Arnao, Micaela Candela y Filomena Fernández y otros tantos distinguidos jóvenes.

Merecen toda clase de elogios los organizadores de esa fiesta para la protección de la infancia en bien de la cultura.

El pueblo de Alicante demostró anoche como siempre sus nobles sentimientos, acudiendo á depositar su óbolo para esos pobres angelitos.

FREGOLI

Noticias

IMPORTANTE

Por lo extenso del original que tiene la revista del acto de la inauguración del Círculo Republicano y para darle lugar preferente, mañana la insertaremos en nuestro diario.

Servicio suspendido

Se han suspendido por unos días los servicios de automóviles entre esta ciudad y Alcoy, por el estado intransitable en que han quedado las carreteras á causa de las recientes lluvias.

Es lamentable, y dice poco en favor del prestigio de la Jefatura de Obras públicas, que por el abandono en que tienden las carreteras, se llegue á interrumpir un servicio de comunicación de tanta

importancia para la ciudad fabril como para Alicante.

Urge, pues, que semejantes deficiencias se corrijan.

De regreso

En el tren correo de esta mañana ha llegado á Alicante procedente de la Corte, el ilustrado joven y querido amigo nuestro D. Manuel de Elizacoin y Orta, administrador del querido colega El Correo.

Enviamos al amigo Elizacoin nuestro cordial saludo de bienvenida.

Visitado y os convecereis

Si no ha visitado usted todavía el gran establecimiento que los señores Espiá, Muñoz y Vidal han abierto en las calles de la Victoria y San Fernando, vaya usted por allí que no perderá el tiempo. Seguramente encontrará algo, que siendo indispensable para su casa, le costará más barato que en ninguna otra parte.

Especialmente en todo cuanto se relaciona con la electricidad, es sin duda uno de los primeros centros de España.

En lámparas incandescentes de filamento de carbón, de Tántalo y metálicas, hay enormes existencias de las mejores marcas conocidas, y como sus contratos los hacen por muchos millares, pueden vender lo mejor y lo más barato. Por ejemplo: las lámparas de filamento metálico que en todas partes se venden á 3 pesetas las de 16 bujías y 3'25 las de 25, 32 y 50, Espiá, Muñoz y Vidal, las venden á pesetas 2'25 las de 16 bujías y 2'50 las de 25, 32 y 50 bujías.

Vale la pena de visitar esta importantísima tienda, que honra á nuestra población.

Helados para mañana en este acreditado café:

Mantecado, horchata, café con leche helado y café helado.

Muchas gracias

El alcalde D. Luis Pérez Bueno, con la galantería que es su característica, ha tenido la amabilidad de remitirnos en atento B. L. M. un ejemplar del presupuesto municipal ordinario de ingresos y gastos del actual año.

Ofrecese incondicionalmente para todos cuantos asuntos dependan del municipio, y nos informa de otros muchos que hubimos de solicitar, recogiendo opiniones del vecindario.

Le agradecemos vivamente la atención al Sr. Pérez Bueno y haremos uso de oferta tan grata, por cuanto ha de redundar en bien de la pública opinión.

Caridad

La implora una desventurada viuda con hijos, habitante en la calle de Alvarez, número 6.

A las personas de buenos sentimientos recomendamos que la favorezcan en lo que humanamente puedan, pues tenemos la seguridad que de presenciar el cuadro desgarrador que nosotros hemos tenido ocasión de ver, lloraban en aquel modesto hogar las limosnas.

El libro de las canciones

Ha salido á luz pública este último libro del poeta marceano P. Jara Carrillo, que contiene una selecta colección de poesías y el retrato del autor.

Se vende al precio de 2 pesetas ejemplar en la librería y papelería de D. Manuel Pastor, Mayor, 1 y 3, y en el establecimiento de encuadernación y venta de periódicos, Princesa, 1 y en los kioscos de la plaza de la Constitución.

Viajes baratos á Madrid

Con motivo de las fiestas organizadas por el Ayuntamiento de Madrid, la compañía de M. Z. A. ha repetido el servicio especial de San Isidro y por consecuencia las estaciones expenderán billetes de ida y vuelta desde el 24 al 31 del actual, ambos inclusive, valederos para regresar en cualquier fecha hasta el 17 de Junio inclusive á los mismos precios y condiciones que en el mencionado servicio de San Isidro.

Interlamente

Durante la enfermedad que padece el presidente de esta Audiencia provincial D. Dionisio Conde Sierra, se ha encargado el que lo es de la segunda sesión don Rafael de la Haba y Trajillo.

Almacenes de 'La Estrella'

Plaza de Castelar, 3 y 5 (Antes Paseo de Méndez Núñez)
Especialidad en confecciones

PRECIO FIJO

PRECIO FIJO

Diputado reelegido

Nuestro paisano el distinguido letrado de este colegio D. Manuel Senante Martínez ha sido nuevamente reelegido con inmensa mayoría de votos, diputado a Cortes por Aspettia (Guipúzcoa).

Recomendable

Las señoras que tengan necesidad de usar fajas higiénicas, las encontrarán fabricadas según los modelos más recomendados, en la farmacia del Doctor Aguiló, Mayor 51, construyéndose a medida.

Además podrán adquirir bragueros de diversos modelos, irrigadores higiénicos, especulums para baños y diversos aparatos ortopédicos.

Ocasión

Se venden por la mitad de su valor, tres preciosas obras alemanas sobre pintura decorativa, montadas en carpetas. Razón, en la imprenta de este periódico.

Denunciado

Por hurto y daños en una finca de la propiedad de D. Juan Avela Baeza, sita en la calle de Castaños, 85, de esta capital, ha sido denunciado ante el Juzgado de instrucción el inquilino que la ocupaba, quien después de venderla al primero y desahuciarlo por falta de pago de alquileres, se ha observado al entregar las llaves, la desaparición de algunos efectos adheridos a la casa y destrozos causados en la misma intencionalmente realizados.

LEASE

Se vende el taller de afilar y todos los artefactos correspondientes a dicho ramo, en la calle de los Angeles, núm. 11. Para informarse deben dirigirse a Joaquín Samper, Bazán, 69, segundo.

Los calvos

Los que han padecido enfermedades graves.

Los que quieran conservar una cabellera larga, sedosa y exenta de microbios u otros enemigos que amenacen su destrucción, deben usar EL AGUA GRIEGA que es el mejor y más barato calvicida.

Venta en todas partes, a 2 pesetas frasco.

Depósito: R. Romero y J. Pallás, Princesa, 6.

Natalicio

Ha dado a luz un hermoso y robusto niño, la esposa de nuestro querido amigo D. Vicente Lillo Alcaráz.

Reciban tan venturosos padres nuestra más cordial enhorabuena.

Telegramas

(De nuestro servicio especial)

Crímen por política

Málaga.—En Marbella le han disparado dos tiros de revólver al médico señor Rodríguez Ledesma, hiriéndole de gravedad en la cabeza.

Se atribuye la agresión a móviles políticos, pues Ledesma presidía la Junta de defensa para combatir el caciquismo.

Viajante apuñalado por robarle

Lérida.—En la posada del Jardín, un joven desconocido se ocultó debajo de la cama de un viajante de comercio llamado Gaspar Martínez.

Aprovechando su sueño le robó 400 pesetas y alhajas.

Despertó el viajante sorprendiendo en el robo al ladrón.

Se entabló una lucha horrible.

El viajante recibió veinticinco puñaladas, quedando en gravísimo estado.

El ladrón huyó por el tejado corriendo a una casa contigua.

Le cazaron los guardias municipales, de policía y guardias civiles.

El detenido se negó a dar su nombre.

Extracto de la Gaceta

La Gaceta de hoy publica el parte oficial de la mayordomía mayor de Palacio, sobre el desgraciado alumbramiento de la reina.

Los próximos Consejos

Los Consejos de ministros que se celebrarán en la próxima semana revestirán interés político, suponiendo que concretará el Gobierno su actitud en las cuestiones de actualidad y que acordará el programa que desarrollará en el Parlamento.

Muy bien hecho

Los republicanos preparan activamente una campaña de agitación en toda España.

En primer lugar, y a causa de las actas que vean robadas, acudirán al Supremo en demanda de justicia.

Las actas de referencia estarán defendidas por los más ilustres abogados. Además se pedirá que las sesiones de los juicios sean públicas.

De concederse esto, aconsejarán acudir a los debates el mayor número posible de republicanos y socialistas.

A estos trabajos precederá una campaña de mítines en las respectivas capitales y en los distritos.

De las actas dudosas

La opinión se halla intrigada en la cuestión de intervenir el Tribunal Supremo en el examen de las actas dudosas.

Aunque el citado Tribunal limitara su acción interventora a dictaminar sobre la solución que a aquellas actas hubiera de darse, caso de haber discrepancias con el Congreso, siempre resultaría desprestigiado aquel alto Tribunal.

Nuestro clima

He aquí los datos de meteorología tomados en el observatorio del Instituto de Alicante hoy 23 de Mayo de 1910.

Barómetro 757.1
Termómetro (Seco 19.8
 Húmedo 17.2
Viento, E. N. E. ventolina; velocidad 155 kilómetros.
Atmósfera, casi cubierta.
Mar, calma.
Temperatura máxima al sol: en el vacío 55.5; en el aire, 24.8.
Id., id. del aire a la sombra, 22.2.
Id. mínima durante la noche, 14.2.
Irradiación nocturna, 12.2.
Evaporación en milímetros, 3.20.
Lluvia id., 0.94.
El catedrático encargado, Antonio Valero.

Tintorería Barcelonesa
JUAN PAMBLANCO
Méndez Núñez, 38.
Sucursal, Princesa, 3.—Alicante

DOLORINA

Remedio eficaz contra el dolor de cabeza, neuralgias, jaquecas, reumatismo y la siática. Una dosis 15 céntimos. Caja de diez, 1.25 pesetas. Pídase en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito: Farmacia señora viuda Soler Sánchez.

Lanas' sedas, armures, pañetes, granadinas fantasía, tapicería, mantillas, toiles, mantelerías, géneros de punto, colonial surdido en sombrillas y tapasoles.
Trajes de caballero y niño, guardapolvos, camisería, corbatería, cu biertas bra catel y piqué, americanas de alpaca de hilo y guerreras.
Depósito en artículos negros y blancos y del corsé marca O. P. a la Sirene.
Grandes talleres de sastrería a cargo del reputado cortador Señor Verdú

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: 10.000.000 DE PESETAS COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO
Casa Central en CARTAGENA

Sucursales: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Oádiz, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihueita, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Hellín, Elche, Yecla. Facilita Giros y Letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo.—Descuenta letras y cupones.—Compra y vende monedas y billetes extranjeros.—Admite depósitos en custodia sin cobrar premio alguno.—Cartas de crédito.—Giros telegráficos.—Pignoraciones.

Horas de caja: Mañana, 9.30.—Tarde, 4 a 5

CAJA DE AHORROS	
PESETAS	
Saldo anterior	13.090.973'96
Imposiciones durante la semana	425.894 10
Suma	13.516.868'06
Reintegros	337.087'15
Saldo	13.179.780'91

Cartagena 14 de Mayo de 1910.

Chic Parlison

CORSETERÍA DE JOSEFA PEIRO
ULTIMOS MODELOS
Confección francesa é inglesa
Especialidades de la casa
ALICANTE: Plaza de Castelar, 1.—
CASA EN VALENCIA: Plaza de Mariano Benlliure, 5, principal.



Corsets faja para disminuir el vientre; para novias, para estado interesante. Sostenedores de pecho de varias clases y formas. Tirantes para corregir el pecho y la espalda. Se hacen toda clase de corsés a la medida en forma entallada y rectos para trajes Imperio y de Levita capricho de las señoras. Corsés en forma recta desde 5 pesetas en adelante. Ultimos modelos para temporada de verano en corsés de tul y de cintas, para campo. Toda señora de buen gusto debe visitar esta casa, donde encontrará todas las creaciones y caprichos más recientes en el ramo de corsetería.

AGENCIA DE ENCARGOS

DE FRANCISCO GIMENO OLARES
Se admiten encargos para las líneas de Murcia, Cartagena, Hellín, Crevillente y Madrid. Esta AGENCIA responde de todos los encargos que se le confien, siempre que se declare su contenido. Sagasta, núm. 11 (bajos)—Alicante

CARNE EN POLVO

RECONSTITUYENTE para enfermos, convalecientes y personas débiles, obtenida por Agatángelo Soler, farmacéutico, Regente de la farmacia Viuda de J. Soler Sánchez. Composición: Carne de vaca reducida a polvo, s. a. Consultad a vuestro médico. Franco grande, 5 ptas. Pequeño, 3. Plaza San Cristobal, 12, Alicante.

EL MECÁNICO

LUIS MORENO PEDRAZA ofrece sus servicios para la composición y limpieza de máquinas de escribir. Calle Pérez Medina, 16, principal, Barrio Benatúa.

¿Quiere usted saborear el más exquisito café?
EN EL ESPAÑOL

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO, R. COSTA

El buen gusto Camisería especial de ADOLFO MORLA

Confección esmerada de toda clase de ropa blanca para caballero
Corbatas, pañuelos, artículos de piel y géneros de punto
17. Calatrava, 17.—Alicante

(88)
GUANAYARA
NOVELA HISTÓRICO-TRADICIONAL
POR FRANCISCO DE A. CABRERA
manifestaron a Guanayara, suplicándole que aceptara sus ofrecimientos. Agradó a la esposa de Bagdal la proposición y logrado el permiso de éste, saltó a tierra y se instaló en la vivienda

de Higanabo llevando algunos utensilios de a bordo, aquellos de mayor comodidad que los que poseía el cacique. La casa de Higanabo era bastante espaciosa, de paredes de caña brava embarradas, forradas por dentro de yaguas lisas, piso llano y fuerte nivelado por consistente hormigón, horconadura de ácana, techo de cedros y cubierta de guano. Componíase de un ancho salón destinado a conferencias y banquetes, comedor para la familia, cocina, dormitorio del cacique, espacioso patio sembrado de flores y desahogadas habitaciones a los lados, ocupadas por Caracusey y Pirama. Por la parte exterior y enderredor de la casa había un ancho batey bordado de frondosos árboles, entre los cuales se veían rústicos asientos de madera groseramente labrada. Frente a esta especie de alameda circular existían dos grandes bohíos, uno destinado a la servidumbre del cacique

y otro como cuerpo de guardia y sala de armas. Un arroyuelo de cristalinas aguas serpenteaban alrededor de la casa, formando en el centro de la alameda un pequeño lago habitado por diferentes clases de pecesillos. De las paredes de la casa y de los troncos de los árboles pendían rústicas jaulas de bejuco y majaguas, que aprisionaban pájaros cantores de distintos tamaños y vistosos colores. Por lo visto la civilización de los indios yaguarameses hallábase más adelantada que la de los de la costa Norte. Guanayara encontró agradable y pintoresca la vivienda ofrecida y en ella se instaló con placer. Por aquellos alrededores paseaba contenta todas las tardes a la caída del sol, conversando agradablemente con Pirama y Caracusey, a las que vistió con trajes que les había regalado. Esta atención aumentó el cariño que las jóvenes indias le profesaban.

Guanayara recordaba con placer los días de su infancia, aquellos felices que que pasó al lado de su maestro Barrientos, apenándose al propio tiempo por la no existencia de aquel protector y de su madre querida. Todos los días iba Bagdal a ver a su esposa, regresando a bordo antes de anochecer. Los marineros del «Guanayara» también desembarcaban por grupos fraternizando con los indios. Llegó la hora del alumbramiento y Guanayara dió al mando una robusta y preciosa niña, encanto de su madre y de su padre la alegría. Snscitose entre el matrimonio la cuestión de nombre de la niña y tras una ligera discusión de gusto, acordaron ponerle el de Bernia. —¿No te parece, mujer, que es un bonito nombre el de Fátima? —No me desagrada; pero no me gusta por su significado religioso. Si te parece

bien le pondremos Hernanda, el nombre del abuelo. —Lo encuentro demasiado vulgar. —¿Y el de Camanayagua, nombre de mi madre? —Tampoco me gusta. Una docena de nombres más se pronunciaron y los que gustaban a él no agradaban a ella y viceversa. —Pues que no sea lo que tu dices ni lo que yo digo y vamos a ponerle Bernia, nombre de aquella montaña azul que todos los días contemplaba desde la solitaria casa de Llénas. —Convenido. Esta fué la discusión que mantuvieron los amantes esposos, hasta acordar que la recién nacida se llamase Bernia. El cuidado que las hijas del cacique tuvieron con la enferma contribuyó en gran manera a que dejase la hamaca pronto y a que su convalecencia fuese rápida. Las horas corrían agradables, los días

